



**Palabras del Lic. Rafael Ovalles, Director General del INFOTEP
en la apertura de los programas de formación en Ciberseguridad
Salón Multiuso GRC, Santo Domingo, D. N.,
Miércoles 1 de mayo de 2019, 10:30 a.m.**

La ciberseguridad se ha convertido en un imperativo de estos tiempos. El desarrollo exponencial de las tecnologías aplicadas a todos los ámbitos de la vida económica, social y privada, ha traído aparejado riesgos que retan cada día la capacidad de prevención del delito.

Las cifras disponibles retratan la envergadura de la tarea que gobiernos, empresas, instituciones y personas tienen por delante. Para muestra, un botón: la empresa Macaffi y el Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales (CSIS, por sus siglas en inglés) realizaron una investigación cuyos resultados revelan que en el 2017 el cibercrimen costó a la economía global alrededor de 600 mil millones de dólares, equivalentes al 0.8% del producto interno bruto del mundo.

El informe también señala que el mayor volumen de ciberdelitos afecta a los países más ricos; pero que son los países de desarrollo medio digitalizados, que todavía carecen de competencias suficientes en ciberseguridad, los que acumulan las mayores pérdidas en relación con el ingreso nacional.

Es necesario, por tanto, que la República Dominicana reduzca su grado de vulnerabilidad real y potencial mediante la ampliación y consolidación de sus políticas de ciberseguridad, que ya cuentan con un sólido marco jurídico.

Ahora bien, un efectivo cumplimiento de estas políticas requiere personas en capacidad de aplicarlas y de sustituir la remediación con la prevención. Es decir, hace falta aumentar las capacidades del capital humano para frustrar la efectividad de los cibercriminales.

En marzo pasado, el Infotep abordó el tema de la ciberseguridad como área relevante de su oferta curricular. En la ocasión, facilitadores y técnicos participaron en un taller sobre pruebas de penetración y se celebraron sendos eventos dirigidos a empresarios y al público interesado.

A partir de entonces, la demanda de acciones formativas en ciberseguridad ha crecido de manera sostenida. Esto ha impulsado al Instituto Nacional de Formación Técnico Profesional (Infotep) a abrir en esta Gerencia Regional Central la carrera de técnico en ciberseguridad, uno de los más altos grados concedido por la institución, con un año y medio de duración; tres cursos para formarse como auxiliar en ciberseguridad, y un diplomado en la materia.

Hay que resaltar que la participación en estas acciones formativas es inédita y sienta un precedente: por primera vez, casi 200 personas pertenecientes a empresas, instituciones castrenses y al ámbito particular, inician al mismo tiempo acciones formativas sobre una temática específica y común.

Que así sea expresa el justificado interés general por capacitarse en ciberseguridad, especialización que, junto a la ingeniería informática y el big data, está considerada el futuro del empleo digital.

Otro estudio, realizado también en el 2017 por el Centro de Ciberseguridad y Educación sobre la Fuerza de Trabajo Global en Seguridad de la Información, corrobora la importancia de esta ocupación. Según sus resultados, en el 2022 harán falta en el mundo un millón ochocientos mil trabajadores en ciberseguridad y la demanda de especialistas crecerá un 12% anual.

Como el Infotep está empeñado en ofrecer formación de calidad en esta materia, hemos obtenido la colaboración del general de Brigada Licurgo Yunes Pérez, un acreditado profesional que es director central de Desarrollo Humano de la Policía Nacional y presidente --para orgullo dominicano--, del Grupo de Trabajo Latinoamericano de Delitos Tecnológicos/INTERPOL, una organización integrada por las unidades de investigación de cada país miembro dedicadas al combate del ciberdelito en cualquiera de sus modalidades.

Varios de los especialistas bajo su mando participarán en las acciones formativas que hoy dejamos abiertas en calidad de docentes.

Estoy plenamente confiado en que los resultados serán óptimos, tanto por el entusiasmo y compromiso con el tema demostrado por los participantes, como por la excelencia de los facilitadores.

Muchas gracias y feliz día.